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销 年 货

临近春节，对浙江衢州的饶胜男来说，一年中最忙
的日子已经到了。

每天，有数以百计打包好的年货从她经营的淘果园
分拣中心运往全国各地。土鸡蛋、鸡鸭肉，打包货物也
是件手艺活，快稳准缺一不可。成批货物带着中国年的
浓浓暖意汇入到这场“年货春运”中来。生意红火，回
头客也多，一些公司成箱地订走这里的产品，作为年货
福利发给职工；一家企业集团客户更是一次性购买了 70
多万元的产品。口碑立起来了，饶胜男心里踏实了。

饶胜男，1983 年出生，在莫斯科国立大学获得本科
和研究生学位。2013年10月，已在俄罗斯待了11年的她
回到祖国，撸起袖子，忙起了家中农场的生意。

笋干老鸭煲是杭州的传统名菜，饶胜男的一位老主
顾告诉她，在准备年夜饭时做这道菜，就用在她店里买
的生鸭肉。这让她觉得既满足又甜蜜，食物跟春节相连
总会被赋予别样的意义，恰好成了这团聚与别离中的点
缀味道。

在我国的柑橘种植大省广东，邓迪方也在加班加点
地寄送着自家种植的玫瑰柑。玫瑰柑这个美丽的名字，
得于她将父亲采摘玫瑰花剩下的残渣加入到种柑有机肥
中的创意。“现在这个时节，不是柑橘甜度最高的时候。
南方的客户会比较喜欢，酸甜可口，但对一些北方客户
来说甜度可能还不够，到 2月份就会很甜了。”接受采访
时，邓迪方宛如一个道地的农户一般数着指头将农作物
的习性如数家珍地讲给记者听。2015 年，邓迪方毕业于
美国乔治福克斯大学市场营销专业，回国后便回到老家
广州从化，跟家人一起从事沃柑种植，国人对于食品健
康日益增长的需求让她相信，优质水果一定会拥有广阔
市场。

田间地头，成了这个“90 后”姑娘如今最常去的地
方。考察市场、研究种植、打通销售渠道，不到 3 年时
间，邓迪方的玫瑰柑园便收获了两项殊荣：农业农村部
认定的国家现代农业 （柑橘） 产业技术体系示范园和柑
橘黄龙病综合防控示范园。“我们现在提倡要做具备科学
文化素质的‘新农人’，我觉得不只是‘新农人’，还得
是‘心农人’，把心放在这片土地上，踏踏实实做健
康农业。”邓迪方对本报记者说。

识 乡 情

距离衢州500多公里之外的江苏南京，从新加坡回国
的宋戈终于能松一口气了。前阵子，她带领团队开发出
的熟醉蟹、香辣蟹等产品已经销售运走，因为大闸蟹的
生长周期所限，接下来她会休息一阵子，陪家人好好过
个年。

一个留学生，回国后却做起了养螃蟹的生意，起因
是她发现当地高淳固城湖的大闸蟹销售渠道相对单一，

虽蟹质优良，养殖户却赚不到钱。“当时我在朋友圈晒南
京本地的大闸蟹，很多外地朋友就留言问我怎么买，我
就想为什么不能拓宽售蟹渠道，把这个生意做起来呢。”
宋戈告诉本报记者。

创业初期，她也遇到过因经验不足在运输中造成螃
蟹大量死亡的问题，付出过成长的代价。如今，从对养

殖业的了解一片空白到熟知螃蟹习性，宋戈慢慢找着门
道了，通过电商渠道，她帮许多养殖户卖高淳大闸蟹。
生鲜对运输条件要求苛刻，中国飞速发展的电商物流业
给她提供了足够的便利条件。“下水养蟹”成功后，宋戈
开始在螃蟹的深加工上下功夫，努力延伸产业链：以漫
画形式介绍高淳螃蟹，推出相关文创产品，用手机拍短

视频吸引客户……火爆发展的短视频市场，也为她的螃
蟹提供了新的机遇。

宋戈在跟大闸蟹“战得正酣”之时，饶胜男决定在
自己接手的农场中进行一系列改造。配备检测室、启用
智能大棚、安装质量安全可追溯系统……改造完成后，
饶胜男尝试着通过一部手机来管理农场。在通过层层选
拔后，2016 年，饶胜男的农场被选为杭州 G20 峰会的供
货商之一。那一年，产自这里的 38888枚鸡蛋、540只母
鸡和 2250只老鸭“光荣”地走上了国宴餐桌。如今，回
想起 3年前的事情，饶胜男却颇为淡定。“荣誉都是过去
的，我们得一直往前看。食物是良心买卖，卖的东西，
首先得自己信得过，要时刻把住质量关。”她说。

帮 乡 亲

2017 年，饶胜男有了新的身份，她被选为衢州市人
大代表。重任在肩，让她觉得自己已不再单纯是个创业
者，除了为公司打算，她得更多地站在农民角度来考虑
乡村的发展问题。

“农业保险、农业数字化、精准扶贫，这些方面我做
过一些深入调研”，饶胜男想了想，跟记者说起了几个想
今年带上衢州两会的提案，“农业保险要能够保证农业主
体的安全生产，提高农民的抗风险能力。发展数字农
业，通过数字化的手段来管理，会一定程度上解决人力
不足的问题，还能在种植过程中实现标准化。精准扶贫
则是通过产业来做扶贫，给贫困山区的农民提供岗位、
技术和标准，让他们做些力所能及的工作。一方面解决
剩余劳动力的问题，另一方面也能提高产量，让农民在
家门口实现就业。”

这个年轻的海归人大代表，正积极履职，想要带着
更多乡亲一起增收致富。

这样的土地情结，让千里之外的邓迪方深有同感。
“对农民来说，一毛钱一分钱，省下来都是赚了。”

邓迪方极为感慨。她曾经不解之前遇到过的斤斤计较分
厘的果农，直到自己也入了这行，才意识到“单兵作
战”的农民要面对多少不易。“丰年好收成，若来年天气
不好，可能一赚一赔，基本等于白干了两年。”

玫瑰柑的知名度越来越高，市面上甚至还出现了普
通柑橘冒充玫瑰柑鱼目混珠的情况，邓迪方知道自己的
生意越做越红火了，她想让更多果农参与进来，把蛋糕
做大。“成立联盟，获得更高的议价能力，果农的钱不就
能省下一部分了吗。”邓迪方陆陆续续地带动了附近十几
家果农，整合资源，合作种植玫瑰柑。单是购买肥料这
一项，一年大伙儿就能够省下上百万元。

从 2014年开始，宋戈兼职做起了电商培训，给螃蟹
养殖户讲电商营销模式、讲渠道拓宽。她跟多家养殖户
签订了合同，达成产供销一体化，养殖户收入上去了，
愿意跟宋戈一起做的人便更多了。她说，乡村振兴，离
不开能够支撑乡村发展的人才，建设家乡需要更多人参
与，“撸起袖子、挽起裤脚、弯下身子，我在这其中收获
了成就感”。
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养蟹养鸭种柑橘 ——

撸起袖子 做个“新农人”

留学人员归国后应该做什么？答案或许有许多种，
但务农、水产养殖，却是这其中并不多见的回答。然
而，正是看中了中国消费者对优质食品的旺盛需求，看
到了国内迅猛发展的电子商务和通达物流，让地处苏浙
粤的 3 名海归下了地、蹚了水，义无反顾地投身农业领
域创业。

土地中，池塘边，她们找到了一条实现自我价值的
致富路，不仅如此，还带动乡亲邻里，一同把生意做得
越来越红火。

本报记者 孙亚慧本报记者 孙亚慧

问：2019年，是否会有更多海归力量聚集在芯片产业呢？
答：是的。目前国内环境对海归在芯片产业创业有许多利

好条件。首先，中国芯片市场对国产芯片的内需缺口是长期存
在的，海归有巨大的空白市场可以去占领，这是一个长期利好
条件。其次，近几年国家出台了许多专项政策，大力支持芯片
产业的发展，与此同时还出台了许多促进中小企业发展的相关
政策，这些政策有利于海归创业。

1 月 19 日，本版推出了 2019 年海归创业主题词“芯”
和“竞”。主题词发布后传播广泛，并在海归中引发了相关
讨论。近日，我们采访了一些海归，请他们谈谈自己对新
的一年创业趋势的看法。
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问：在您看来，2019年留创园会向专业化方
向发展吗？

答：会。通过多年实践，我们发现，留创园
的专业化发展是一个比较好的方向和做法。走专
业化路径、与国际化结合，才能把留创园的服务
和资源对接做得更好。孵化器的专业化发展除了
要在行业领域上更加细分之外，还要结合当地的
产业特色和优势。比如在北京，北大科技园做人
工智能专业孵化平台，就和北京大学周边的产业
环境结合得很好。

问：除了专业化的发展方向，留创园在未来
还有哪些发展趋势？

答：未来留创园将和国家的孵化器、大学科

技园或者众创空间相融合。“国际化”是国内孵
化器发展的另一个方向，这种情况下留创园和其
他孵化器的边界会变得模糊。所以我认为留创园
的孵化体系要和现有的孵化体系积极融合。

问：您认为 2019 年的海归人才市场竞争会
更加激烈吗？

答：答案是肯定的。一方面中国的发展对人
才的吸引力日益增强，国外的许多高水平人才也
愿意来中国，许多企业会选择聘请外籍科学家和
技术人才。这些来华的外籍人才和海归形成了竞
争。另一方面，国内毕业生数量也不少，市场
对人才的需求变得更重质量，因此竞争会更加
激烈。

邓中翰：“星光中国芯工程”总指挥、北京中星
微电子有限公司首席科学家、中国工程院院士。1999
年，邓中翰创建了中星微电子有限公司，公司成立后承
担了“星光中国芯”工程，研制出“星光”系列超大规
模集成电路芯片，彻底结束了中国无“芯”的历史。

海归这样看——“芯”

问：您认为 2019 年芯片产业的创业环境怎
么样？

答：2018年 11月，在首届中国国际进口博
览会开幕式上，习近平总书记宣布将在上海证
券交易所设立科创板。这对于芯片领域的海归
创业者来说，有了更好的融资手段，是一件重
大的利好消息。因此，对于 2019年芯片产业的
创业环境，我们可以有很好的期待。

问：5G时代来临，您认为中国芯片产业要
如何抓住机遇？

答：5G市场属于芯片产业的新兴市场，我
们应该以过去已有的技术作为基础，努力让中
国芯片技术追赶世界先进水平，与国际巨头

“并跑”，并在这场比赛中寻找弯道超车的机会。
当然，弯道超车不容易，因为其他竞争者

已经定好了很多游戏规则。因此，我们也要有
换道超车的思维。科技前沿总会存在一些新兴
领域，芯片产业也有很多新兴领域等待我们去
开拓。例如中星微参与制定了安防领域的国家
标准——《安全防范监控数字视音频编解码技
术要求》（SVAC）。这个标准和国际上现存的所
有标准都不一样，是我们用中国人自己的智慧
创造的一种新的编解码算法。在“无人地带”
换道超车、制定新的标准、申请大量专利的过
程，是我们在新时代“强起来”的过程中必须
走的一条道路。

夏令：北京大学微电子学本科、研究生，美国麻省
理工大学博士。顶诺微电子（北京）有限公司创始人。

海归这样看——“竞”

王国成：北大科技园副总
裁、北大孵化器总经理。

王国成：北大科技园副总
裁、北大孵化器总经理。

问：海归创业领域在2019年会有什么新变化？
答：2019年海归创业领域会有多元化的趋势。科技领域依

然是海归创业的热门领域，但未来市场需求更加多样化，为海
归提供了很多创业机会。以旅游为例，近年来，人们不再满足
于跟着旅行团简单地走走看看的粗放旅游模式，对旅游的消费
需求向更高层次发展。有些海归就瞄准了“房车旅游”和“深
度文化游”这些新的旅游模式创业并获得成功。

郑云：北京理工科技园科技发展有限公司副总经理、北
京理工创新高科技孵化器有限公司总经理、北京理工留学人
员创业园执行主任。

图① 饶胜男在自家的农场里熟知农务，
她说，食物是良心买卖，卖的东西得自己信
得过。

图② 延伸产业链是如今宋戈努力的方
向，不仅卖螃蟹，还要出漫画、做文创产
品，用新的科技手段挖掘新机遇。

图③ “玫瑰柑”的名气渐渐大了起来，
邓迪方希望能带动更多果农一切参与种植，
大家一起增收致富。
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